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Поддержке мобилизо-
ванных военнослужа-
щих и их семей в Татар-
стане уделяется самое 
пристальное внимание.

Об этом в минувшую суб-
боту на еженедельном 
совещании в Доме Пра-

вительства сообщил Прези-
дент Рустам Минниханов.

ПРИОРИТЕТ ДЛЯ ВСЕХ
«В условиях специальной 

военной операции наши доб- 
лестные воины защищают 
мир, свободу и будущее Рос-
сии. На постоянной основе 
организована работа по под-
держке защитников Отече-
ства. В рамках фонда «Ярдэм 
янэшэ!» («Помощь рядом!») все 
желающие могут оказать по-

мощь военнослужащим и их 
семьям», – сказал Рустам Мин-
ниханов.

«Кроме того, подписано по-
становление Кабинета Минис-
тров республики о единовре-
менной выплате несовершен-
нолетним детям наших мо-
билизованных по 20 тысяч 
рублей», – напомнил он.

Глава республики отметил, 
что через ДОСААФ организо-
вана работа по приобретению 
необходимого оборудования и 
по его доставке к подразделе-
ниям, которые уже выполня-
ют боевые задачи в ходе спе-
циальной военной операции 
(СВО). «На базе ДОСААФ мы 
уже не раз делали много боль-
ших полезных дел, необходи-
мых для наших земляков», – 

Важно, что большая пере-
стройка, идущая сейчас 
в Казанском Кремле, не 

нарушает обычного его рабо-
чего режима: сюда по-преж-
нему водят туристов, здесь ра-
ботают все музеи, кафе и суве-
нирные лавки.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
КРЕПОСТНОЙ СТЕНЫ

Самые активные строи-
тельные работы идут возле 
Тайницкой башни. Эта терри-
тория огорожена забором из 
профнастила, но вход для ту-
ристов не закрыли, организо-
вав движение по специально 
сколоченному деревянному 
помосту. Восстановительные 
работы начались здесь ещё в 
конце мая. «В ходе обследова-
ния стены между Северо-За-
падной и Тайницкой башнями 
были выявлены разрушения 
кирпичной кладки, отклоне-
ния от вертикали стен прясел 
на отдельных участках, тре-
щины, проседания грунта, за-
мачивания стены, расслоения 
отделочного слоя», – рассказа-
ли нашему изданию в Комите-
те РТ по охране объектов куль-
турного наследия.

Ждать дальнейших сюр-
призов в госоргане не стали, 
выдав разрешение на прове-
дение противоаварийных ра-
бот. Подряд получила компа-
ния Владимира Казилова «Ев-
ростройхолдинг+», на сче-
ту которой ремонт не одного 
объекта Казанского Кремля. 
Рабочие разобрали стену, да-
тируемую концом XVI века, 
демонтировали позднее, 2008 
года, бетонное покрытие бое-
вого хода, произвели усиление 
контактной зоны фундамент-
грунт, укрепили фундамент 

инъекциями специального ре-
ставрационного состава, за-
полнили его основание свая-
ми, гидроизолировали и на-
чали ремонт аварийной клад-
ки стен.

Сейчас образовавшаяся 
после разбора брешь полно-
стью заделана, старую и но-
вую кладку прясла можно от-
личить только по цвету, но по-
сле покраски фасада это не 
будет заметно. Строительные 
леса со стены уберут к концу 
этого года.

В БАШНЮ СЮЮМБИКЕ 
ХОТЯТ ЗАПУСТИТЬ 
ТУРИСТОВ

Следующий объект в оче-
реди на реставрацию – башня 
Сююмбике. В Комитете ОКН 
утверждают, что в настоящее 
время ей ничего не угрожает, 
будет сделано лишь плановое 
укрепление фундамента. Тем 
не менее невооружённым гла-
зом видно, что трещины в её 
кладке усиливаются, кое-где 
даже выпадают кирпичи. Не-
которые специалисты утвер-
ждают, что свою лепту в разру-
шение дозорной башни вно-
сят многочисленные туристы, 
которые превратили её в ана-
лог израильской Стены Плача. 
Кто-то не шибко умный при-
думал целый ритуал – загадать 
желание и вставить в щель мо-
нету, купюру или записочку. 
Радостно подхватившие обряд 
туристы выковыривают связу-

ющий раствор, тем самым рас-
шатывая кирпичи.

В Комитете ОКН нам рас-
сказали, что проведены со-
ответствующие инженерные 
изыскания, подготовлен про-
ект первоочередных проти-
воаварийных мероприятий 
и в ближайшее время башню 
закроют на ремонт. В целях  
соблюдения техники безопас-
ности территория будет ого-
рожена.

На втором этапе местную 
Пизанскую башню ожидают 
ещё и реставрационные рабо-
ты как снаружи, так и внутри, с 
заменой утраченных или раз-
рушенных кирпичей. Также 
прорабатывается вопрос до-
ступа туристов во внутренние 
помещения для проведения 
экскурсий.

СМОТРОВАЯ ПЛОЩАДКА 
И «МАЛИНОВЫЙ ЗВОН»

В настоящий момент за-
вершены противоаварийные 
работы на Спасской башне 
Кремля, начавшиеся этой вес-
ной. В них вошли усиление 
фундамента и стен, гидроизо-
ляция, ремонт кровли и фаса-
дов, покраска стен. Особенно 
пришлось повозиться с пяти-
конечной звездой, украшаю-
щей строение. Её аккуратно 
открепили от навершия и до-
ставили в производственный 
цех. Тщательный осмотр по-
казал, что лучи звезды, изго-
товленные из латуни, подверг- 

лись коррозии и требуют за-
мены. Мастера изготовили 
идентичные, но уже из нержа-
веющей стали. Металл покры-
ли антикоррозийными мате-
риалами и нитридом титана, 
который придал звезде золо-
той блеск. 

Сейчас её вернули на мес- 
то, обновлённый памятник 
архитектуры освободили от 
лесов, но вход в него ещё за-
крыт. В дальнейшем плани-
руется провести ремонт и ре-
ставрацию внутренних поме-
щений, которые приспособят 
для современных нужд. Буду-
щая «начинка» ещё обсужда-
ется, но предполагается, что 
башня станет ещё одним музе-
ем Казанского Кремля, откры-
тым для посещения. Здесь же 
разместится дирекция музея-
заповедника.

У архитекторов есть жела-
ние оборудовать смотровые 
площадки на третьем ярусе 
башни, у обходной галереи и 
на куполе над часами, что по-
зволит любоваться городом с 
высоты 24 метров. Кроме того, 
будет восстановлена сущест-
вовавшая в середине прошло- 
го века система «малиновый 
звон» – когда при бое куран-
тов верх башни подсвечивался 
изнутри малиновым.

Начался ремонт ещё на та-
ких объектах культурного на-
следия федерального зна-
чения, как Северный корпус 
XVII–XVIII веков и Главный 

(Восточный) корпус первой 
половины XVIII века, первой 
половины XIX века. Их при-
ведут в порядок, покрасят фа-
сады. В первом здании сдела-
ют внутренний ремонт, обно-
вят входную группу и балкон, 
почистят и покрасят столбы, 
у второго – отремонтируют 
кровлю, покрасят металличе-
ские двери.

ЛЕТОМ –  
ПРУД И ФОНТАНЫ, 
ЗИМОЙ – ЁЛКА

В Казанском Кремле по-
явится новое общественное 
пространство – двор Присут-
ственных мест. Раньше эта 
территория в 6,5 тысячи квад- 
ратных метров была закрыта 
и использовалась под парков-
ку находившимися здесь гос- 
учреждениями. После их отъ- 
езда архитекторы решили бла-
гоустроить площадь, сделав 
её ещё одним «магнитом» не 
только для туристов, но и для 
горожан. Предложенную ими 
концепцию одобрил Прези-
дент Рустам Минниханов. Не-
давно и государственная исто-
рико-культурная экспертиза 
дала положительное заключе-
ние на проект.

Сейчас здесь активно ра-
ботает строительная техника, 
периметр двора усыпан ще-
бёнкой. На объекте трудятся

Анита ЦОЙ, народная 
артистка РФ, в Казани 
на концерте перед 
мобилизованными:

Мне очень хочется, 
чтобы наши воины 
вернулись домой 
целыми и невре-
димыми и чтобы их 
миссия поскорее за-
вершилась, но пока 
без их участия никак 
не получается. Когда-
то наши отцы и деды 
сражались на фрон-
тах Великой Отечест-
венной войны, чтобы 
победить фашизм. 
Вот и сегодня настало 
время, когда злые 
силы накопили свою 
силушку и наступают 
на нас.

цитата дня

картина дня

Чтобы встретить холода  
в полной амуниции 
КОМПАНИЯ «СИМПЛ», РЕЗИДЕНТ ПРОМПАРКА 
«НИЖНЕКАМСК», СТАЛА ПЕРВОЙ В ЗАКАМСКОМ 
РЕГИОНЕ, КОТОРАЯ ЗАПУСТИЛА В ПРОИЗВОДСТВО 
ТЁПЛЫЕ БАЛАКЛАВЫ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СПЕЦОПЕ-
РАЦИИ НА УКРАИНЕ (Сергей КАРЕЛИН). 
Как сообщили в пресс-службе администрации Нижнекамского 
района, до этого такие головные уборы шились для применения 
на строительных объектах и для зимних соревнований. А теперь 
тёплые балаклавы помогут бойцам в осенне-зимние холода. Для 
пошива изделия применяется только качественный материал. 
«Намерение помогать ребятам возникло с первого дня мобили-
зации. Сейчас мы уточняем у представителей нашего военкома-
та, в чём именно есть потребность, что необходимо закупить, и 
прорабатываем запрос с предпринимателями Нижнекамска, 
ищем возможные варианты помощи», – сообщил президент Со-
юза малого и среднего бизнеса Нижнекамска Руслан Шурпаев. 
При выходе на проектную мощность компания сможет произво-
дить до 200 тысяч изделий в месяц. 

Эффективность определили  
по пяти параметрам
ДВЕНАДЦАТЬ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ РЕСПУБЛИКИ 
ВОШЛИ В РЕЙТИНГ ЛУЧШИХ РОССИЙСКИХ ВУЗОВ В 
ТЕКУЩЕМ ГОДУ (Равиль САХАПОВ).
Исследование проводили специалисты портала hh.ru. Самую вы-
сокую строчку занял Казанский федеральный университет – он 
оказался на шестом месте, сообщает пресс-служба сервиса по 
поиску работы. В рейтинг вошли также Казанский национальный 
исследовательский технологический университет, КНИТУ-КАИ,  
КГЭУ, Университет управления «ТИСБИ», Казанский государст-
венный аграрный университет и некоторые другие вузы респуб- 
лики. Рейтинг включает в себя пять параметров: популярность 
вуза в регионе, востребованность выпускников у работодате-
лей, относительный уровень ожидаемых зарплат выпускников, 
стаж – опыт работы выпускников в ходе учёбы и показатели их 
трудоустроенности. Рейтинг охватывает весь спектр высшего об-
разования в России. В нём представлено свыше 300 учебных за-
ведений страны.

Ярмарки как мост  
между городом и селом

НА СУББОТНИХ ЯРМАРКАХ СНИЗИЛИСЬ ЦЕНЫ НА 
ЛУК И МОРКОВЬ (Ильшат САДЫКОВ).
Как сообщает пресс-служба Минсельхозпрода, если ранее 
лук можно было приобрести за 25 рублей, то сейчас он стоит  
22 рубля за килограмм. Морковь подешевела на 5 рублей и  
реализовывалась по 18 рублей за килограмм. За шесть ярма-
рочных дней продано более 7700 тонн овощей. Всего реали-
зовано сельскохозяйственной продукции на общую сумму око-
ло 620 миллионов рублей. Осенние сельхозярмарки открылись 
в республике 10 сентября, их работа продлится до 24 декабря. 
Они проходят на 14 площадках Казани, на двух площадках Набе-
режных Челнов и Зеленодольского района, на трёх площадках 
Нижнекамска. Кроме того, с различной периодичностью ярмар-
ки организуют в 26 районах.

Осуждены участники  
массовой драки
ЗЕЛЕНОДОЛЬСКИЙ ГОРОДСКОЙ СУД ВЫНЕС ПРИ-
ГОВОР УЧАСТНИКАМ МАССОВОЙ ДРАКИ (Искандер  
САМАРСКИЙ).
Потасовка произошла в ночь на 9 января прошлого года воз-
ле ночного клуба GoBlin на улице Сайдашева в Зеленодоль-
ске. В ней участвовали от 30 до 40 человек из местных груп-
пировок, вооружившихся битами и металлическими прутами. 
Полицейским удалось задержать половину участников, почти 
всех отправили в СИЗО. В итоге на скамье подсудимых ока-
зались 19 человек. Все подсудимые признаны виновными в 
хулиганстве. Двое зеленодольцев приговорены к двум с по-
ловиной годам лишения свободы, остальные получили срок 
от одного года до двух лет. На момент оглашения приговора 
почти все фигуранты дела уже отбыли срок в СИЗО, поэтому 
их выпустили из-под стражи в зале суда. Отправится в тюрьму 
только один молодой человек, который ранее получил услов-
ный срок за умышленное причинение тяжкого вреда здоро-
вью. Он приговорён к трём с половиной годам в колонии об-
щего режима.

Очередное засе-
дание наблюда-
тельного совета 
особой эконо-
мической зоны 
«Иннополис» 
состоялось вчера 
в Кабинете Ми-
нистров. Провёл 
заседание Пре-
зидент Рустам 
Минниханов. 

По результатам со-
вета четыре новых 
резидента и шесть 

партнёров вошли в со-
став ОЭЗ. В общей слож-
ности компании создадут 
153 рабочих места и при-
влекут 589,1 млн рублей.

Резидент «Русдроно-
порт» займётся разработ-
кой автоматизированной 
станции для беспилот-
ных авиационных систем 
с комплексными техно-
логическими решениями 
для взлёта и посадки, хра-
нения, зарядки аккумуля-
торов, а также оператив-
ного обслуживания бес-
пилотников.

Компания «Гемоскан» 
в статусе резидента ОЭЗ 
будет разрабатывать обо-
рудование и программ-
ное обеспечение для диа- 
гностики биологических 
жидкостей животных при 
помощи технологий ма-
шинного зрения и искус-
ственного интеллекта. По 
анализируемым данным 
можно предварительно 
ставить до десяти диагно-
зов.

Ещё один новый рези-
дент – «ИЦС Платформа». 
Специалисты компании 
будут разрабатывать сис-
тему для проведения груп-
повых видеоконферен-
ций и голосования на базе 
технологии распределён-
ного реестра в закрытых 
сетях любой сложности с 
максимальной степенью 
безопасности и надёжно-
сти корпоративных ком-
муникаций.

Статус резидента ОЭЗ 
«Иннополис» также по-
лучил стартап Qummy 
Foodtech. Компания будет 
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Большая перестройка  
в Казанском Кремле
Как в ближайшее время изменится одно из самых популярных 
туристических мест Казани

Элеонора РЫЛОВА, «РТ»

На этой неделе в Государ-
ственном Совете в пер-
вом чтении будет рас-

смотрен бюджет нашей рес- 
публики. Известный факт: в 
нём, как в зеркале, отражается 
состояние экономики региона 
и уровень жизни людей. О том, 
как шла работа над формиро-
ванием главного финансово-
го документа Татарстана и как 
сегодня исполняется бюджет 
республики, мы традиционно 
попросили рассказать мини-
стра финансов Радика Гайза-
туллина.
– Радик Рауфович, как вы-
полняется бюджет текуще-
го года? Не повлияли ли 
на него и на формирова-
ние следующего бюджета 

введённые против нашей 
страны санкции?

– В целом по итогам девяти 
месяцев результаты исполне-
ния бюджета положительные. 
Доходы превышают прошло-
годний уровень и ежемесячно 
поступают стабильно.

Всё это позволяет своевре-
менно выплачивать заработ-
ную плату работникам бюд-
жетной сферы, оплачивать 
коммунальные услуги бюд-
жетных организаций, фи-
нансировать другие перво- 
очередные и социально зна-
чимые расходы, направлять 
средства на реализацию рес- 
публиканских целевых про-
грамм и национальных про-
ектов. Без задержек финан-
сируются капитальное строи-
тельство и дорожные работы. 
Неукоснительно выполняется 
задача по привлечению инве-
стиций в экономику респуб- 
лики, поставленная Прези-
дентом Татарстана, действуют  

из  первых  рук

Радик Гайзатуллин:  
«За каждой цифрой бюджета – 
масштабная работа»

Далее – на стр. 7 Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 2 Далее – на стр. 2

Вся территория Казанского Кремля 
превратилась в большую стройку: в 
ближайшее время огородят забором 
и главный архитектурный символ 
Татарстана – башню Сююмбике. 
Слабые грунты и близость к воде 
делают своё чёрное дело – древние 
стены ветшают, и время от времени 
их приходится восстанавливать. 
Сегодня в Кремле не только идут 
противоаварийные работы, но и 
создаются благоустроенные про-
странства, исторические объекты 
приспосабливают к новым общест-
венным функциям. Это уже случи-
лось со зданиями Присутственных 
мест, в которых после выезда из них 
госучреждений разместились выста-
вочные пространства, мастерские, 
рестораны и магазинчики.

служу  россии

Плюс десять 
новых  
компаний 

в несколько строк
 РАБОТНИКИ «ГОРВОДЗЕЛЕНХОЗА» до конца сезо-
на высадят в Казани более 4,5 тысячи крупномерных деревьев 
и 38 тысяч кустарников, что соответственно на четверть и в 2,5 
раза больше, чем в прошлом году. Основные породы высажива-
емых деревьев – клён татарский, липа крупнолистная, черёмуха, 
ель колючая, берёза, тополь, сосна обыкновенная, ива, рябина.
 ВТОРАЯ ОЧЕРЕДЬ ПАРКА В ЖК «САЛАВАТ КУПЕ-
РЕ», где проживают почти 30 тысяч человек, откроется сегодня 
в Казани. Помимо прогулочных зон, там появилось игровое обо-
рудование и более 700 кв. м свободного пространства для вы-
гула собак. 
 УГОЛОВНОЕ ДЕЛО заведено на 42-летнего жителя села 
Дмитровка Заинского района, в доме которого обнаружили са-
модельный пистолет. Оружие калибром 7,8 мм он изготовил сам, 
объяснив, что отстреливался им от бездомных собак, сообщили 
в пресс-службе МВД по РТ.
 СЕЗОН ОХОТЫ НА КУНИЦУ И РЫСЬ открылся в Та-
тарстане 15 октября, сообщает пресс-служба Госкомитета РТ по  
биоресурсам. Он продлится до 28 февраля.

> 8
КЛАД ЕЩЁ  
НЕ НАЙДЕН

Тайна  
казанского 
колчаковского 
золота

история

> 7 
СИТУАЦИЯ  
НАПРЯЖЁННАЯ

Аграрии 
недовольны 
закупочными 
ценами на зерно

апк

> 7
ПРИДУМАНО  
В РОССИИ

Первая  
в Татарстане 
школа креативных 
индустрий

культура

> 2
УТВЕРДИЛИ  
НЕ ВСЁ

Комиссия 
ознакомилась  
с планом 
застройки Казани

строительство
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Всё для Победы!

Диляра САГДАТШИНА


